



LOS ANDES.

Guayaquil, 11 de Julio de 1874.

CRONICA EXTERIOR.

GRAN BRETAÑA.

Stephen Wynnes, esposo de Mr. Gladstone ha muerto. W. H. Gladstone, hijo del ex-prim ministro, hereda los bienes del difunto.

La llegada a Queenstown del vapor Parthia, habia sobre el muelle una muchedumbre turbulenta que esperaba a M. Henri Rochefort. Cuando se acercó por el portico, fué inmediatamente reconocido por la multitud que le recibió con gritos y maldiciones i se arrojó sobre él en cuanto desembarcó. La policía rodeó a Rochefort, sin cuya proteccion es probable que hubiera sido linchado. El populacho, intensamente excitado, se avanzó hacia él, gritando i vociferando, i siguió al francés hasta el hotel Queen. De allí le acompañó la policía hasta la estación, en donde sólo fueron admitidos los pasajeros. No le esperaban en Cork, i por consiguiente pudo atravesar la ciudad despercibido, tomando el tren que sale a las nueve de la noche para Dublin, de donde signa para Londres.

Los periódicos refieren la "inesplicable ausencia de la ciudad" de un conde cuyo nombre no se ha publicado. Dicen los periódicos que los últimos vees que se lo vió fué en la cámara de los lords, el jueves 2 del corriente.

Segun el Courier de Liverpool, al par ausente es el conde de Yorborough, que ya antes habia desaparecido durante seis semanas. Parece que el conde de Yorborough tiene el vicio de la bebida i que uno de los miembros de la cámara de los lords, creyendo que el jueves último por que él no compareció, le llevó a un cuarto en donde ya no lo encontró una hora más tarde.

Mr. Disraeli dice que ha lo más diez i siete proyectos de importancia interior que deben presentarse al parlamento, i recomienda a los miembros que sean asiduos a fin de evitar una prolongada sesión.

Un terrible incendio tuvo lugar en Newham, Cambridgeshire. Once familias quedaron en la calle.

Un despacho de Bombay dice que ha empezado la estación de las lluvias. Hai mucho regocijo i se espera que las cosechas serán abundantes.

Han sido completamente destruidas por el fuego las estensas fábricas de algodones de Moseley i Mar de Manchester. Se calcula que la pérdida es de 250,000 pesos.

Un despacho especial de Berlin al Times de Londres, dice que los gobiernos de Alemania, Servia i Rumania, han informado confidencialmente a las demás potencias europeas, que han firmado un tratado para proteger sus intereses i posiciones contra los desiguos de Turquía.

PERU.

Lemos en La Opinion Nacional de Lima: EL GENERAL PRADO.

En el vapor Lusitania, procedente de Valparaíso, ha llegado hoy el ilustre general don Mariano I. Prado, cuyo nombre está ligado a la historia del Perú de una manera tan gloriosa como indestructible.

No es esta la hora de recordar los servicios del vencedor del Dos de Mayo, que ellos están escritos en el corazón de los peruanos e indisolublemente unidos a los de nuestra segunda independencia.

El general Prado viene a tomar su asiento en el congreso, a cuya augusta asamblea lo ha diputado el valeroso pueblo del Callao, en competencia con el de Cañete, optando el general por el que fué testigo de la derrota de la escuadra española.

La voz de un patriota tan caracterizado será en los consejos de la nación, enseña que sigan cuantos estén inspirados del amor al país.

El presidente, testigo tambien de lo que Prado hizo en la inolvidable jornada, envió los coches de palacio para conducir al distinguido ciudadano a la casa del Sr. D. Pablo de Vivero, escogida por el general para su morada durante su permanencia en la capital.

Un edecan de S. E. hizo a nombre de éste el recibimiento que el gobierno habia dispuesto, i multitud de amigos aguardaron inmediatamente a dar la bienvenida al distinguido ciudadano que retorna a la patria despues de larga ausencia en la república vecina.

La Opinion nacional saluda con toda la efusión del patriotismo, al ilustre vencedor del Dos de Mayo, al noble i esclarecido ciudadano que viene de nuevo a cooperar con los suyos, con los buenos i los honrados, a la obra de la rejección de la patria.

CHILE.

EL NUEVO HOSPITAL LAZARETO.

Santiago, Junio 1.º de 1874. El nuevo hospital lazareto de San Vicente de Paula ha sido inaugurado por las personas que asistieron hoy a su solemne inauguración, por las extraordinarias proporciones del edificio, su elegancia i sobre todo, su admirable distribución que consulta a las más pequeñas necesidades de un establecimiento de su especie.

El edificio del nuevo hospital tiene cerca de tres cuerdas de frente i dos i media de fondo. El material que se ha empleado en sus muros es piedra, ladrillos i adobes; la fachada, que es elegante, con un fronton en el centro, sostenido por seis columnas, es de adobe ladrillo.

Como ya lo hemos dicho, la distribución es ex-

celente: las veinticuatro grandes salas de que se compone están separadas por otros tantos patios que pronto se transformarán en hermosos jardines. En el centro del edificio se levanta la capilla. Todos los departamentos, como los de botica, lavandería, llaman tambien la atención por sus comodidades.

Los veinticuatro salones para los enfermos son muy hermosos; todos tienen ventiladores i coloriferos, i a pesar de estar cada uno de ellos separado por jardines, se comunican todos por anchos pasadizos cuyo pavimento es de esfalto.

El hospital posee cinco grandes patios, ademas de los estensos huertos que hai a su fondo.

Verdaderamente se experimenta una comoción de placer i de lejítimo orgullo al contemplar que esta grande obra, a lo ménos en su mayor parte, si bien iniciada por el gobierno, a quien pertenece la feliz idea, ha sido ejecutada con el dinero de la caridad santiaguina, que esta vez se ha manifestado espléndida.

Este grande hospital, que puede contener 700 enfermos, es bien poca cosa si se le compara con el del Salvador, tambien en construcción.

Falta, sin embargo, algo que hacer todavía en el hospital lazareto de San Vicente de Paula, pues aun cuando el edificio está concluido no se posee los recursos suficientes que demanda su habilitación.

La dotación de los salones demanda gastos considerables, que estamos seguros sabrá cubrir la caridad del opulento vecindario de Santiago.

Por su mucha estension no publicamos el discurso que don Enrique Dupont, miembro de la comisión que dirije los trabajos de los hospitales, pronunció en la fiesta de inauguración.

MEXICO.

Tomamos de Siglo XIX el siguiente artículo: EL ÚLTIMO PERÍODO DE SESIONES.

El congreso de la Union en cumplimiento de un precepto constitucional, cerró el día último de Mayo el segundo período del primer año de sus sesiones ordinarias. Si atendemos al número de leyes que en él se espidieron debe parecerse poco fecundo; pero hai que tener en cuenta que la discusión del presupuesto ocurrió durante muchos días la atención de los representantes del pueblo.

Quisieron los lejisladores de 1857 que el segundo período de sesiones se destinara preferentemente al examen i votación de los presupuestos de la administración pública. Despues de la restauración de la república—punto de partida del verdadero régimen constitucional entre nosotros—sólo se habia dado cumplimiento a la prescripción del código fundamental en los años de 1868 i 1869; luego en los años que siguieron a esta última fecha, se habia introducido la despreciable corrupción de declarar vijente el presupuesto del año anterior con varias modificaciones, i todo esto se decretaba a última hora, en medio de la confusión que reina siempre en las grandes asambleas cuando está próximo el momento de dar término a sus trabajos.

Esta larga supervivencia del presupuesto de 1869, adicionado con diversas partidas en el trascurso de cuatro años, venia constituyendo una autorización al poder ejecutivo en materias de gastos públicos; autorización que cuidaron de evitar los constituyentes estableciendo que los representantes del pueblo eran los que debían decretarlos i destinando todo un período de sesiones para tratar tan importante materia.

Continuar por esta deplorable senda hubiera sido hoy una falta imperdonable de parte de los miembros del congreso actual. Siguiera en años anteriores la mayoría que estableció tan pernicioso práctica podia alegar el estado de agitación i turbulencia en que se hallaba el país. Hoy, tal abdicación de facultades, sin pretexto alguno que invocara a su favor, habria sido injustificable bajo todos aspectos i habria constituido un verdadero golpe de Estado.

Así lo comprendieron afortunadamente los miembros del actual congreso, i desde mediados de Abril resolvieron que erijida la cámara en sesión permanente, se discutieran i votaran los presupuestos de la federación.

No creemos que la discusión que con este motivo se ajitó en el seno de la asamblea estuvo a la altura de la trascendental materia que en ella se ventiló. No creemos tampoco conveniente el monto a que asciende el presupuesto de egresos decretado, i que suma un poco más de veinticuatro millones de pesos. Pero si nos parece digno de aplauso que se haya tornado en este punto a la buena práctica constitucional, que hay cesado la escandalosa abdicación que por sus facultades vino haciendo el congreso por espacio de cuatro años; que la discusión presentara a todos i cada uno de los representantes la oportunidad de exponer sus opiniones; i por último, que el poder ejecutivo tuviera una pauta segura i definida para hacer marchar ese complicado mecanismo de la administración.

El presupuesto de egresos decretado para el ejercicio del próximo año fiscal, dadas las especiales condiciones que guarda actualmente nuestro país, ha provisto, en nuestro concepto, a todas las necesidades públicas hasta un grado que bien podríamos llamar lujoso i espléndido. La instrucción pública en el distrito federal i las mejoras materiales que se han venido decretando desde 1867, figuran en el presupuesto actual con fuertes asignaciones que si se gastaran íntegramente en su objeto, contribuirían poderosamente al rápido progreso del país. Tambien en el ramo de hacienda ha habido aumento de gastos que esperamos se vea retribuido superabundantemente en el próximo año fiscal, con el arrendamiento en

las rentas públicas i con mayor moralidad i órden en su percipcion.

El presupuesto de guerra, que hoy como otras veces, absorbe por sí solo cerca de la mitad de todos los gastos, contiene ahora uno que era ya de todo punto indispensable erogar i del cual se esperamos grandes i benéficos resultados. Tal es el correspondiente a cuatro vapores guardacostas i que se construyeron actualmente en Inglaterra i que vendrán a las aguas de la república antes de que termine el presente año. Para la seguridad de nuestros puertos, para conducir tropas de uno a nuestro punto de nuestros estensos litorales del Golfo mejicano i del Pacifico, i sobre todo, para fondear alguna vez la fuerza marítima de una nación que bañan dos océanos, era preciso e ineludible que el gasto que inició el ejecutivo de la Union i que el congreso, convencido de su urjencia i utilidad, se apresuró a autorizar.

El período de sesiones que acaba de celebrar el congreso no ha sido, pues, estéril para la república ni para la práctica de las instituciones. Más vale que los presupuestos hayan sufrido ahora poca discusión, que no que hubiesen pasado sin ella como aconteció en años anteriores, por causas que no queremos ni es oportuno mencionar ya. Más vale, en último análisis, un presupuesto de gastos mal discutido por los representantes del pueblo, que no la solapada autorización que en materia de gastos habia recibido el ejecutivo, contrariándose completamente el espíritu de la constitución.

JULIO ZARATE.

COSTA-RICA.

Damos en seguida, con muy ligeras supresiones, el informe que con fecha 20 de Abril fué dirigido por el señor Guillermo Nance, director general del ferrocarril de Costa-Rica, al honorable ministro de obras públicas, i acompañado, por éste a su memoria presentada al congreso constitucionel el 8 de Mayo:

El ferrocarril de Costa-Rica fué comenzado en el mes de Octubre 1871, en Alajuela, i el 15 de Noviembre del mismo año se empezó a construir el primer trazo en el puerto del Limón, que—en aquel tiempo—era muelle oculto de consiguiente desprovisto de todo.

Grandes dificultades se experimentaron en la organización de los trabajos, debido, principalmente, a que al mismo tiempo acometimos por decirlo así, dos empresas de ferrocarril, que entre sí no tenian más conexión que una oficina central; i una empresa en las asperezas de los bosques i despojalos del litoral Atlántico, i la otra en una altura de 3,200 pies sobre el nivel del mar, en Alajuela, a donde tuvimos que transportar—en carretas—desde Pontarones (60 millas de carretera), no sólo la primera pala i pico sino hasta el último clavo iriel. Si ademas se considera que todo el material studido, correspondiente a la última vía, hubo que trasportarse por el istmo de Panamá i ser entregado a merced del ferrocarril de Panamá, se podria formar una idea de las correspondencias desagradables, infinitas molestias i dificultades de todo género que ha habido que vencer para llegar hasta donde hoy nos encontramos; esto es, de haber puesto en comunicación por vapor las cuatro principales ciudades de Costa-Rica, por medio de un ferrocarril que, segun la experiencia de pocos meses, promete con el tiempo un regular éxito en el punto de vista financiero, a pesar de los crecidos fletes i gastos que pesan sobre esta parte de la vía.

El 9 de Febrero de 1872 llegó la primera locomotora a Alajuela, i el primer riel i clavo fueron colocados el 2 de Marzo del mismo año.

El primer silbido de la locomotora se oyó el 5 de Marzo, i la primera escursion se hizo el día 31 de Marzo de 1872 hasta al puente de las Ciruelas.

El 6 de Agosto de 1872 llegó el tren a Heredia: i el 30 de Diciembre a San José; i el 20 de Noviembre de 1873, a Cartago.

La enorme cantidad de alfilerías que hubo que fabricar en esta parte de la línea (de Alajuela a Cartago), demoró los trabajos considerablemente.

Del lado del Limón salió la primera locomotora el 4 de Julio de 1872.

Se experimentó una gran dificultad en la locación de la línea desde el puerto al río Pacuare, debido a los numerosos i caudalosos rios con que se tropezaba tomando una línea al pie de la cordillera, i a los grandes pantanos tomando la línea de la costa. Sin embargo, despues de un año de estudios i comparaciones, se decidió dar la preferencia a la línea de la costa, pasando por la playa i cruzando en línea recta al mejor punto para la colocación de un puente sobre el río Matina. Esta línea aunque pasa varias millas por pantanos, ha resultado muy satisfactoria, como se ve de mi informe correspondiente al mes de Marzo próximo pasado.

El actual estado de la obra demuestra que hai:

Table with 2 columns: Division and Millas. 4. Division: Enriellado i tráficado, Alajuela a Cartago... 27 millas. 1. Division: Id. Limón a Matina... 21 1/2. Id. Terraplénado... 10 1/2. 3. Division: Id. Trabajándose... 11. Id. Id. Id... 5. 1. Id. Id. Id... 4. Id. Id. sin comenzar trabajo... 35. Total: 114 millas.

Ademas, se halla enteramente demontado el callejon desde el río Pacuare hasta Signifres, sean dos millas más de allí a la milla número 37, donde se hizo un desmonte de diez manzanas i se han establecido procederes i campamentos amplios para un gran número de peones. Este es un gran destino para los talleres pri-

cipales de la línea, a donde deben ser trasladados tan pronto llegue la locomotiva a Signifres, atención a la buena i abundante agua que allí se encuentra, i a un clima sano i agradable que será a los trabajadores de las malas influencias de un puerto de mar; i a lo que se agrega la ventaja de tener los talleres próximos al centro de la línea.

En la 3.ª division, el desmonte del callejon se concluyó igualmente hasta la agostura; i la línea está abierta, pues, con escepción de la 2.ª division.

El señor Miller ha terminado los estudios en el marjén derecho del Reventazon. Ademas de acordarse la distancia en la 2.ª division, la línea últimamente estudiada es más ventajosa para la construcción, que siguiendo la marjén izquierda.

Las estaciones Alajuela, Heredia i Cartago están concluidas, con escepción de las veredas o bierdas de fierro, cuyo material se halla listo. En San José se construyó actualmente un pequeño edificio para los pasajeros i fierros, mientras que se pueda ejecutar el plano aprobado por el mismo gobierno en el año próximo pasado.

Los planos de fierro de la 1.ª division ya se encuentran en Nueva York; pero no han sido pagados. (Su costo es próximamente \$180,000. Los postes de fierro de la 1.ª division serán colocados, con escepción del de Heredia.)

El telegrafo hai sido colocado: 35 millas del Limón a Pacuare i 44 de Alajuela a Santiago.

Se está enstrando la línea de Cartago para el Oeste, conforme lo permite el corto tiempo que dejan los trenes ordinarios. La 1.ª division ya está enstrada, i la 2.ª division comienza a ser de lastre natural, puesto que en gran parte la sido cortada en roca sólida.

El adjunto informe del guarda almacén jenera demuestra el siguiente resumen de material existente.

Nos faltan en todo 4,500 toneladas de rieles i 10,000 durmientes, para concluir la línea.

Existen en Nueva York 12 taladros de vapor, listos para los trabajos de la 3.ª division: su valor monta próximamente a \$25,000; i no se ha traído por falta de fondos. Estos taladros i un abasto mensual de pólvora i dinamita, son indispensables ya, para un trabajo económico en la 3.ª division.

Con respecto al material de planta hai en bodega con pocas escepciones, lo suficiente para la conclusión de la obra, menos la pólvora i materiales explosivos, i provisiones i algunos artículos necesarios para la operacion de las máquinas.

Hasta el 31 de Marzo se han recibido \$6,204,121 21, de los cuáles hasta el último de Octubre, por cuenta del contratista, se habian recibido \$ 5,916,125 59, cuando, bajo protesta, el gobierno se hizo cargo de la obra.

Segun los certificados de los ingenieros, i los efectos más manifiestos que entrego con mi informe de Noviembre, costará la conclusión de la obra, en dicha fecha, \$ 6,399,082 63; restando esta suma lo que del 1.º de Noviembre a esta parte se ha recibido, queda la cantidad de \$4,261,075 41.

El cálculo referido se ha hecho con amplitud; sin embargo, en mi opinion, no debe tomarse una cantidad menor por base de conclusión, debido a que con obras provisionales, como hemos tenido que hacer en la 1.ª division, por falta de recursos suficientes, no pueden estimarse en menos los riesgos que se corren a este respecto.

La verdadera economía en una obra como la presente, consiste en tener siempre a tiempo, en su lugar correspondiente, todo el material que se necesita para la vía permanente, i en forzar los trabajos, cuando las estaciones lo permiten, por todos los medios posibles.

La entrada que produce el tráfico podrá llegar en breve a 8 o 10,000 pesos mensuales, con un costo próximamente de \$ 2 a 3,000 mensuales, en los dos trenes diarios.—P. D. Despues de concluido el anterior informe, llegamos a esta direccion aviso de los señores Wm. R. Grace & Co. de que los puentes de fierro existentes en Nueva York, han sido contratados en la cantidad de \$ 175,000, i que el muelle de fierro para el puerto del Limón fué contratado en Filadelfia, en la cantidad de 126,000 pesos.

CUBA.

Nueva York, Junio 18 de 1874.

El jueves de la semana anterior se recibió en esta ciudad un telegrama de la Habana del 10 que decía: "Ha sido capturado un bote con tres jefes insurrectos que fueron llevados a Nueva-Orleans. Al siguiente día, 12, se recibió otro telegrama diciendo que: "Los capturados fueron los coracales insurrectos, Estancourt, Jiménes i Rojas, comprendidos en la bahía de Jigüey; que habian venido de Nueva York en una barca hasta el canal de Bahama, desde donde se dirijieron a la Isla de Cuba en un bote. Llevaban correspondencia a una comision para los insurrectos; pero arrojaron aquella al mar, antes de su captura. Se niegan a confesar la naturaleza de su comision."

De una carta de la Habana fecha 8 del corriente que ha recibido un amigo nuestro, tomamos las siguientes noticias. En Mayarí hubo un encuentro en que murieron 427 de tropa i 83 oficiales españoles. Ni un palabra han dicho sobre este hecho los periódicos, aunque anda de boca en boca i la noticia no sube el otro un 10 por ciento.

En las Villas no puede salir de las poblaciones sin que se encuentre con los insurrectos por todas partes.

Los voluntarios movidos que salieron a la Otaguayá han muerto 600, desfilando al medio del pueblo insurrecto i las deserciones

que existen en las filas españolas escriben aquí cada día... que para el corazón, en sus lamentaciones y miserias. Los compañeros de esta división en consecuencia, que "aquello está peor que nunca y que no le remedia ni el Espíritu Santo."

La víspera del día de Corpus hubo amigos entre los voluntarios de promover una semana al día... y pedir las cabezas de Cochón, Zanueta, Bató, Zorrilla y otros, matar al Banco y las casas de cambio i arrojár a la calle los cacharros.

El encuentro de Bañes fué, según los periódicos de esta, la acción más importante que ha ocurrido después de las Guásimas. El telegrama oficial dice que los cubanos dejaron 32 muertos i 62 armas de fuego; las pérdidas españolas no se mencionan en él, aunque yo supongo que han sido sus soldados medio muerto, otro medio herido, i los dos contusos de rigor.

Pocas noticias que valgan la pena de tomarse en consideración hallamos en los periódicos i las apuntaciones que se hacen para squilatar la sávia ridícula que contienen i poner en evidencia cada día el sistema de mistificaciones que sirve de base al gobierno colonial, que sus tije la parte de la isla ocupada por los españoles.

Pronto se ha descubierta la farsa del decreto de don José para hacer bajar el oro; aunque sólo por 48 horas. Como dijimos en su oportunidad, el gobierno tenía tal oro para vender, i los que corrieron al banco a comprarlo se encontraron con que sólo se daban "órdenes de pago" para satisfacer los derechos de aduana; para lo cual el comerciante debe llevar al banco una certificación del administrador de la aduana expresando la suma que adeuda, i con ella le espide el banco una orden de pago equivalente, que la aduana jira luego sobre aquel instituto sin que en esta operación se vea una moneda de oro. Hé aquí el humbug de don José de la Concha.

En Santiago de Cuba fueron fusilados 11 voluntarios españoles que fueron sorprendidos en el acto de vender municiones a los cubanos. El coronel Ojeda capturó 37 mulas cargadas de municiones, destinadas para los insurrectos i vendidas por oficiales españoles.

Dicen que el brigadier Acosta i Alvarez ha pedido a la Concha seis mil hombres para combatir los insurrectos de las Villas, sin los cuales, dice, que es imposible hacer nada.

El armamento de remington que estaba destinado para las milicias se ha remitido a España por el vapor del 99 para armar las reservas, que no tienen fusiles, ni el gobierno usa qué comprarlos, i desuada un gasto para vestir al oro.

El Diario de la Vocación dirijió una larga sermón a los españoles ricos para que "aflojen la mano" si quieren salvar la isla; pero predica en desierto, porque nadie les hace caso. Dicen los españoles que ellos se sacrifican i dan su dinero para que los empleados del gobierno sólo roben.

Dijo el Diario el 5 del corriente, con toda la hipocresía que le caracteriza i que S. E. deseaba saludar de nuevo a los voluntarios, en una parada, antes que avance el verano. Así se agolgan a aquellos imbéciles al gobierno i sus órganos.

REMITIDOS.

NUESTRA SEÑORA DE LOURDES.

AL SR. DR. DIEGO SALAS.

"Allá en el melodioso de la culta Europa, se levanta Italia como la cuna de las bellas artes i la patria de grandes jenios.

Dios, no satisfecho con la solemnidad de nuestro profetor, depárole una composera, creada de su misma materia. Del mismo modo Colón, el fortunado jenio, no conforme con mirar a Roma, se iba i escorgullaba con sus bellezas, robóse un puñado de sus jenios, de sus campos i de su cielo, para trasportarlo a esta, manando desconocido i depositarlo en las faldas del Pichichin, creando así una nueva Roma, la specieble Quito.

Entusiasmado mi padre con la verdadera relación que ha con M. Lasserre de la aparición de Nuestra Señora, en la caba de Lourdes, le dedico a los grandes milagros que por su intercesión se han operado, no pudo menos que exprimirle mandara a trabajar a la escuela contemporánea de los Sálas un lienzo que representara tan preciosa imájen.

cuando me instalé en el gabinete de los Sálas: solo encuentro a Diego; interrogué por su padre i hermano, i me contestó: "mi padre, hacia alguna tiempo murió, legándonos solo por patrimonio el arte de pintar, su paleta i sus pinceles; mi hermano Rafael encuentra aun en Europa, mandado por nuestro filantropico gobierno con el objeto de aprender algunos sistemas i coloridos." Alguna sorpresa me cupo cuando me dijo que estaba en Europa aprendiendo..... cuando todo el mundo sabe que Rafael ocupa hoy en América el primer puesto como artista. Eocotríbabase al interior con el objeto de dar los últimos toques al retrato del general Grant, mandado a trabajar por el ministro de Norte-América.

Fué tal mi turbación al verme rodeado de tan bellos cuadros, que obligué a Diego a abandonar su trabajo i me encasera uno por uno los lienzos que adornan su gabinete. Antes de esto le manifesté el objeto de mi visita, entregándole la relación que Lasserre hace de la aparición, i manifestándole el gran deseo de mi padre por poseer una obra de su pincel. Estónes me hizo presente que sin embargo de tener mucho trabajo, haria lo posible por complacerme. Incontenente se dispuso luego de atención i corrió a mostrarme sus trabajos, como también los de su padre i hermano. Largo me sería enumerar todo lo que vi; la impresión que sentí me trasportó a Roma; en esos dichosos momentos me quedé mudo mentalmente me daba cuenta del efecto moral de cada lienzo. Había retratos de grandes hombres, vistas panorámicas, cuadros de costumbres, pasajes bíblicos e históricos, alegorías, cuadros mitológicos, vicios i virtudes, éxtasis divinos i todo lo que pueda imaginarse en el jénero de la fantasía i del idealismo; pero más que todo llamé mi atención el departamento de las vírgenes, que como las de Rafael de Urbino, dejan en el corazón una satisfacción pacífica que procede de Dios i a Dios conduce.

No satisfecho Diego con todo lo que me habia enseñado, citóme para el otro día a visitar algunos de los suberbios templos que adornan la ciudad. En cada uno encontré grandes obras pertenecientes a su escuela; i así como el americano i europeo añaban entrar a la basílica de San Pedro i al Vaticano para admirar con reverencia los cuadros de Rafael, que representan la Crucifixión, el Matrimonio de María i sus vírgenes en las advocaciones del Rosario, Cármen i Mercédes, igualmente hice yo, consagrando toda mi atención a los cuadros de los Sagrados Corosones de Jesus i María, a la imájen de la Virgen en todas sus advocaciones, a la de Jesucristo ya entrando a Jerusalem, ya curando a los enfermos, o ya espirando en los brazos de María, a la de la perfumada ascuena de Quito, etc., etc.

En resumen, esta nueva Roma encierra ya en sus nichos de sus famosos templos, ya en los salones de las personas acomodadas o en los retretes de sus hermosas hijas, tantas bellezas de los Sálas que ya las quisieran muchas capitales europeas. Los lienzos de esta escuela, como toda obra buena, tienen un radio de aceptación ilimitado por todos los países civilizados.

Los Sálas en Quito siguen el mismo rumbo que seguir Rafael de Urbino en Roma. Sus grandes copias ya son divinas, profanas o satánicas, las toman de la sagrada Biblia i de la Divina Comedia; en sus grandes creaciones imitan a la naturaleza. La bella monofonía de Quito con sus costumbres patriarcales, su límpido cielo, sus hermosas mujeres, su delicioso clima i su horizonte circundado de montes de hielo, forman un campo vastísimo de donde los Sálas surten su paleta.

Una vez que hebe conseguido dejar siquiera en besuqueo mi anhelo de cuadro, me despedí de Diego ofreciéndole mi retrato como una prueba de amistad i adhesión hacia él; encarecíle con necesidad la pronta conclusión del lienzo, e que concivimos me lo remitiría a Babahoyo, donde pensaba hacer una mansión.

Pasaron dos meses i aun no parecía mi cuadro; qué intranquilidad! dadé muchas veces de conseguir lo que con tanto gusto habia anunciado en mis cartas a mi padre, cual era la Virgen de Lourdes trabajada por Sálas: tal era mi inquietud que si no hubiera llegado oportunamente, habria hecho un nuevo viaje para averiguar el motivo de tanta demora.

Eran las doce del día 6 de Noviembre de 1873 cuando me fué entregada la correspondencia de mi familia. Su lectura no me fué muy grata en esta ocasión, pues se me participaba la mala nueva de la prematura muerte de un hermano, que sópnas contaba 19 años de edad.

Oprimido por la pena i no pudiendo llorar, corríeme en mi habitación a devorar en silencio el amargo dolor que se siente cuando muere un miembro de la familia.

No pasaron dos horas de mi angustia cuando llamaron a la puerta. ¡Cuál fué mi sorpresa al abrir i ver que dos compañeros llenos de cuidado, gusto i respeto, me traían tan augusta visita! Era nada menos que el deseado lienzo: la Inmaculada María en su advocación de Lourdes!

Con gran presteza desenvulé el lienzo i buscando las condiciones más favorables a la luz, lo fijé en la pared. A su vista exclamé: "¡Benidita eres entre todas las mujeres, Madre piadosa! ¡Cuáles son los méritos que he hecho para que de una manera providencial vengas a tornar mi pena en alegría! En todo encontrarás, lector mio, un ejemplo tan prodijoso! Lo hallarás asoso en las fibras del corazón humano! Precisamente allí está convertido en el más sublime sentimiento que procura la felicidad eterna; sentimiento que sirve de clave a todos los sentimientos i imájen típica de la gracia; i único consuelo de la pobre humanidad! Este sentimiento

es el sentimiento relijioso; sin él, pobres de nosotros! Sólo por él pude salvar las vallas formidables de la materia, i reecojendo mi espíritu por una eubucoración catolépica, pude mirar con los ojos del alma, en el precioso lienzo, la copia exacta de María.

El lenguaje humano con toda su poesía i su elocuencia es impotente para describir lo que mi espíritu sintió en tan bellos instantes. Es como la abstracta idea de la eternidad, de lo infinito, del espíritu, etc: idea cuya existencia afirma el juicio bíblico i que el sensualista Tracy niega. Yo preguntara al degradado filósofo ¿si hai algo en el mundo anterior i en el futuro o por lo limitado de nuestros sentidos que se refieren a esas ideas? De la misma manera me pregunté ¿si hai algo tan sublime en lo profano i material que me explique esa alegría que colmó mi corazón al contemplar de frente, de lado, próximo i distante, la sacrada economía de María, su alto monto, sus lindos i desnudos pechos, su seno sobre un frondoso rosal, cuyos raires forman el lecho de la milagrosa fuente, cuyas cristalizaciones ondes se burian hoy de la decadente civilización de nuestro siglo XIX con su anárquico ropaje de corrupción, de impiedad i maledicencia.

El ministro de Jesucristo hace conocer a los fieles, en la cátedra sagrada, la fuente inagotable de bienes en el dulce nombre de María. Igualmente Sálas, con su cuadro, ha preparado al pueblo devoto de Buga un camino recto a sus oraciones para María; pues está tan perfecta i pura la imájen, que inspira fe a su presencia, i con ésta alcanzaremos lo que no alcanzaran los desgraciados que hacen gala de su impiedad.

En corroboración de lo que acabo de decir, copiaré testalmente la carta de recibio que desde Buga me dirije mi padre:

Dr. Sr. Samuel Mora.—Guayaquil.

Querido hijo: Desde que recibí el cuadro que representa la aparición de la Inmaculada Concepción, en la gruta de Lourdes en los Pirineos, he deseado manifestarle algo de las muchas impresiones que sentí i siento cada vez que lo contemplo. Aunque mi voto no es de lo mejor en tan sublime arte, sí tengo gusto i admiración por sus producciones. Con cuánta razón me dijiste al encarecerme su mérito "que Dios habia inspirado al pintor para que al colocar los colores sobre la torca tela, hiciera aparecer, como evocada, una imájen que representaba en su pureza a la que es Madre de Dios!"

¡Cuánta belleza se ostenta en esa imájen! ¡qué pureza en sus formas! ¡qué respeto i castidad en su conjunto! ¡qué unción la de Bernarda adoradísima! Nada de profano se percibe allí; su vista hace sentir, no con la carne, no con la materia, sino con el alma, que esa es la imájen que tiene el título consolador de Madre i abogada de los pobres pecadores, únicos que enjaja nuestro llanto en la tierra.

Dime, Samuel: ¿qué sentiría Sálas al deslizar su pincel sobre el lienzo, para figurar esos labios, frente de dulzura? ¿qué cuando sembraba sus preciosos ojos, norte de nuestra esperanza? ¿qué, en fin, al formar la rejión de se oculta su sublimado corazón? corazón vulnerado siete i más veces por nuestras faltas! ¡Aquel trepidar mi pluma, como debí trepidar a su pincel; como se detuvo la Beatísima Trinidad en su plan divino, al decretar la creación de la mujer inmaculada. ¡Triste de las nociones de Mavaballo! ¡Vive Dios al amor salvador de la familia Mora, la ejia que nos defende de todos los males i yo opido con toda la efusión de mi creyente i devoto corazón, nos salves i protejas por tu amor.

Samuel, yo deseo poseer el retrato del autor de este admirable cuadro. Miguel Anjel en Italia explotó las rocas i las minas para legar gloria a Roma, con su martillo i su cincel, yiendo al traves de nubes de polvo marmóreo, esos jenios del cristianismo que bullían en su mente, como San Pablo i Moisés: el artista ecuatoriano, meido allá en la cima de los Andes, ha ofrecido también a Colombia, a Buga, i en especial a mi familia, no una gloria vana, sino un consuelo supremo, con su obra maestra: tal es Nuestra Señora de Lourdes.

¡Al! las vírgenes, Samuel, a las bellas cuando pintadas hubieran venir a mi oratorio i postarse de hincos ante el cuadro de Nuestra Señora de Lourdes, a ofreciere flores, propio del bello sexo, ¡luzes, cual símbolo de su fe; confiarle sus penas, dolores i deseos, en el trasporte de la oración, oración que creo subirá al cielo, confundida con el humo del incienso que, quemar en su altar!

Los ministros del santuario vienen también a celebrar el inerte sacrificio que cruento se ejecutó en el Gólgota; los enfermos, los mendigos, todos a porfía vienen diariamente a dedicar flores i luces en reconocimiento de los muchos beneficios que de ella reciben; yo soy testigo de algunos de estos beneficios obtenidos por la intercesión de María en su advocación de Lourdes. ¡Tu mismo no sientes alledor de las mares que nos separan la benéfica influencia que tiene en nosotros la devoción a esta imájen! Venárala, hijo mio, desde allá, como nosotros aquí.

B. Mora.

Buga, Abril 26 de 1874.

Dr. Sr. Diego Sálas.

Amigo querido:

No extraño que habiendo trascurrido siete meses para hacerle este pávido homenaje, que no tiene otro fin, más que la manifestación de mi eterno reconocimiento; sólo aguardaba la palabra de aplauso de mi padre para que quida con la más contiuya

la ofrenda que se merece todo jenio, como también los plácomes a la república ecuatoriana por poseer no digo miembro que la llena de honra, de gala i de riqueza.

Guayaquil, Julio 8 de 1874.—S. M.

"UNOS ESPECTADORES"

Me oporto no pena en contestar (si es que esto puede llamarse contestación) el largo artículo firmado por "Unos espectadores." En el número 1,066 de este periódico. Digo con pena, porque he visto que estos señores han dado citas idgas i otro carácter a mi carta dirijida al Sr. Dr. Ignacio G. Roca..... Por lo que me parece muy conveniente invitarlos a que abandonen el anonimato que tan mal cuadra a los que llenos de sentimientos elevados se proponen decir o discutir la verdad, i se hagan conocer por sus nombres i apellidos; seguros de que si ellos acceden a mi invitación, con sumo agrado i en cumplimiento de mi deber me ocuparé en hacer la relación detallada de todo lo ocurrido en el primer congreso, i en referir cuanto de injusto e inconsiderado han escrito.

Si el autor o autores del remitido han dicho la verdad, ¿por qué se esconden en las tinieblas del anonimato?

El Hermano Francisco Testico, Director de los Hermanos de las escuelas cristianas.

LA HONRADE TIENE SU MERITO.

El fin que me propongo no es pocas líneas por el otro que el restituir la honra de una señora viuda con la dignidad que le caracteriza a quien desacreditó en público con palabras injuriosas i calumniantes, al jóven Eleodoro Cárdenas, maestro de capilla de San Francisco, poco más o menos conocido por su fatal carácter en estado de embriaguez, quien desde su lengua corrió dicha señora cuando se encontró en aquel estado. Tales abusos i monstruosidad de grande trascendencia no deben quedar impunes.

Un amigo del orden

GLOSA.

A..... Te existencias es al mar donde termina De todos mis recuerdos la corriente: Yo sé el triste paso, es la fuente Que me refleja en su onda cristalina.

JULIO ABERLEA.

En mis años primeros de ilusion Eterno amor jeré, mujer divina, i buscando ese amor al corazón Tu existencias es al mar donde termina.

Yo te buscaba con ardor ansioso Cuando inclinaba de pesar mi frente, i buscaba en ti siempre apesello De todos mis recuerdos la corriente.

En la ribera de una fuente umbra Da mi patria i da mi hogar asente Lamenta un sauce su degradación; Yo sé el triste sauce, la fuente.

Mas si tus ojos púdicos, de amor Lanzan miradas, para mi divinas, Se cambian entónces el fatal rigor. Que me refleja en su onda cristalina.

Juan J. Angulo.

VARIEDADES.

COULTIVO DEL CAFE.

POB F. J. MADRIL.

SU OBJETO.

El café [Coffea arabica, Linn. Jasmimum arabicum (Lourf. Jussieu) es un arbusto que pertenece a la familia de las rubiacáceas, permaneciendo siempre verde. Sus ramas son onduladas, flexibles, guarnecidas de hojas ovales, oblongas, puntiagudas, onduladas i de un verde oscuro reluciente. Sus flores, de una blanca brillante, se presentan agrupadas, formando pequeños paquets entre las concavidades de las hojas. El cáliz que se halla arriba del jénero, es un pequeño i tiene cinco dientes. El fruto que suede a las flores, es una especie de guinda o fruta carnosa, color rojo, de forma oval, oblonga i del grueso de una cereza; conteniendo en cada una de las celdillas un grano achatado del lado interior, i convexo por el exterior. El lado plano está dividido en una hendidura longitudinal; i cuando los dos granos llegan a su perfecta madurez, se adhieren entre sí tan fuertemente por el lado plano, que parece no haber más que uno.

El café, cuya semilla, no jermína sino poniéndola en la tierra muy recientemente cojida del árbol, crece i se desarrolla con preferencia en otros lugares, sobre las colinas i montañas, donde tiene casi siempre su nid en seco i su pasto superior frecuentemente humedecido por suaves lluvias, o por el rocío. Una atmósfera poco trasparente, combia i tenebra, conviene mucho a su naturaleza, que también requiere tierra suelta, o, en su defecto, una buena i trabajada conajuntamiento.

No hai más que una sola especie de café: las diferencias que se observan, provienen de las condiciones del clima i del terreno donde crece, i del mayor o menor esmero con que se cultiva i beneficia despues de cojido el fruto. Si, por ejemplo, se planta en terreno seco i espuesto a los ardores del sol, su fruto será pequeño; si, por

Buena noticia.

El jueves 9 por la mañana, saldrá para Daule EL VAPOR NACIONAL YAGUACHI, y el sábado 11, por la noche, saldrá para Puná i Posorja EL VAPOR NACIONAL VINCES.

A los embarcadores de Carga para las Antillas.

Los vapores de esta Compañía que salen de Guayaquil para San Nazario e intermedios el 16 de cada mes...

Oficina de vapores de la Compañía General Transatlántica. Guayaquil, Julio 8 de 1874.

Edicto.

De órden del supremo gobierno se convocan a concurso los edificios para la construcción de seis edificios que sirven para los usos de las escuelas de instrucción primaria...

Por órden del gobernador.—El oficial 1º, 1.069-A. AGUSTIN ORAMAS.

Banco de Quito.

Podemos en conocimiento del comercio, que recibimos los billetes de este establecimiento en pago i por compra de mercaderías.

1.068-A-20. D. ARCOS Y CA.

Venta.

Quien abelo suscribe pone en conocimiento del público que habiendo ausentado de este país por algun tiempo para Europa a motivo de su enfermedad, pone en venta su casa nueva situada en la calle del Teatro, en un terreno de 1000 metros cuadrados...

1.068-A-20. D. ARCOS Y CA.

Viceconsulado de México.

El infrascripto, vicecónsul de la república mexicana, ha recibido por último vapor, el siguiente

EDICTO.

Jugado 5º de la civil.—Por disposición del ciudadano juez 5º de lo civil, Lic. Manuel C. Tello, cito por el presente a D. Prisco Ortiz, para que se presente en este juzgado por sí o por apoderado, en el término de tres meses, que comenzará a correr desde la fecha de este edicto...

THOMAS O. WRIGHT, vicecónsul de México.

Al comercio.

El Sr. Manuel Ignacio Lozano socio de la casa que empezó a jirar en esta plaza bajo la denominación Parfides i Linares ha fallecido, en tal caso el infrascripto sigue a cargo de su casa, la que seguirá jirando bajo su propio nombre.

JOSE S. PAREDES, 1.069.

Banco de Crédito HIPOTECARIO. SORTEO DE CEDULAS.

Verificado el que precede el número 77 de las cédulas, resultaron favorables las siguientes: De la serie A.—Números 623, 338, 404, 662, 204, 330, 110, 692, 174, 201, 69, 308.

De la serie B.—Números 226, 121, 137, 41, 216, 169. De la serie C.—Números 125, 41, 139, 152, 71. De la serie D.—Números 171, 125, 445, 113, 79, 314, 339, 315, 239.

Se pagará el 1º de Enero de 1875. Guayaquil, Junio 30 de 1874.

VAPOR NACIONAL "Villa de Bilbao".

Este hermoso vapor de hélice i aparejo completo de bergantín, construido en el Clyde i del porte de 1,650 toneladas, primer buque de su tamaño que ensea la bandera ecuatoriana en el océano, llegará a este puerto el día 29 de Julio próximo.

Admitirá carga i pasajeros de primera o tercera clase para España, Francia e Inglaterra por la vía de los estrechos de Magallanes.

El presente, THO. C. WRIGHT, El secretario, C. GOMEZ V.

Table with columns for destination and date. Includes entries for Liverpool, Burdeos, Santander, Coruña, Cádiz, Cádiz, Vigo, Lissabon, Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso, Alrica, Iquique, Callao, and Guayaquil.

Para fletes i pasajes, entenderse con 1.068-121. M. A. DE LUZARRAGA.

Lecciones de canto.

El que suscribe, ex-tutor de la diva Carlota Patti habiendo recuperado su salud, gracias al benigno clima de la capital, ha resuelto trasladarse a Guayaquil, donde piensa contraher a dar lecciones de su arte, en el caso de conseguir un suficiente número de discípulos amantes de la música.

Quito, 10 de Mayo de 1874. 1.007. V. ANTINOR.

Guayaquil 1874.—Imprenta de Calvo i Ca.

MOSAICO.

LOCOMOTORAS SIN FUEGO.—Se ha ensayado últimamente cerca de Chicago una locomotora que trabaja sin fuego. Hai una caldera en la estación que carga a vapor hasta 200 libras de presión. La caldera de la locomotora está llena de tres cuartas partes de agua fría, que en vez de ser calentada por el fuego, según el método ordinario, lo es por el vapor de otra caldera, que de ahí pasa por un tubo o tubo en la caldera de la locomotora, dejando escapar el vapor i elevando su presión hasta 170 libras. Con este material la caldera de la locomotora la hizo andar, empujando un carro, por distancia de tres millas en diez minutos. Gastó 70 libras de vapor, i cuando se detuvo el tren, le quedaban todavía 33 libras por agotar. El buen resultado obtenido ha movido a una compañía de Chicago a obtener el privilegio i introducirlo en todos los Estados de la Union.

Nueva Orleans fué la primera ciudad que admitió la invención de sus carros urbanos o bonds, con gran satisfacción hasta la fecha, del público. Tambien Brooklyn lo ha ensayado i es de esperarse que cada día se vea más favorecido el proyecto, que dispensándose de la fuerza animal, contribuirá a facilitar el movimiento local de las ciudades.

El principio de esta invención es muy simple i fácilmente se explica. Supóngase una caldera de locomotora con un fuego bien vivo i pronta a partir. Aunque le saquemos el fuego todavía podrá andar por todo el tiempo que le dure el vapor que haya cargado, i hasta que el calor que el agua recibida deja de ser suficiente para crear más vapor que pueda mover la locomotora. Cuando falta el vapor la máquina se para de por sí; i así que se le repone el fuego i se tiene nuevo vapor, tornará a andar.

En las locomotoras de que tratamos ha un tanque en parte lleno de agua hirviendo a la temperatura de 375º Fab., i el resto del espacio lleno de vapor con una presión de 175 libras por pulgada cuadrada. Este vapor suministrado por calderas permanentes en las estaciones, hace llegar a la vecla del fuego i calienta el agua hasta llegar a aquella temperatura, esto es, hasta producir el vapor necesario para hacer trabajar la máquina. Si se trata de conseguir este empleado solo el vapor de la caldera, la locomotora o no andaría o sólo por corta distancia. Sentado que cada libra de vapor que se escapa del agua cada parte del calor latente de todas las restantes libras de agua, es preciso que la locomotora tenga una buena cantidad de agua hirviendo para trabajar sin parar.

En el primer experimento público que se hizo en Nueva Orleans, el carro anduvo por 35 minutos una distancia de cuatro i media millas. Cuando partió, la presión en el tanque fué de 142 libras. Las máquinas tenían dos cilindros de 5 pulgadas de diámetro e hicieron 147 evoluciones por minuto. El tanque era de nuevo más de capacidad, 3 pies una pulgada de ancho, con una redoma de vapor de 12 por 24 pulgadas.

IMPORTANTE DESCUBRIMIENTO.—Nuestro amigo D. José L. Valay acaba de descubrir, cerca de Tenosique, las ruinas de una gran ciudad, probablemente tolteca.—Son magníficas según nos dicen, i están bastante bien conservadas. Se encuentran numerosos ídolos; i entre ellos hai uno de notables proporciones, al cual sólo falta la cabeza, que se ha caído i se halla en el suelo al pié del cuerpo. Tambien nos dicen que hai numerosas i bien conservadas inscripciones, adornando las paredes, i que son notables la forma i la construcción de los edificios. Estas ruinas son, en fin, dignas de ser cuidadosamente exploradas, i nosotros excitamos al gobierno del Estado para que haga un pequeño sacrificio i mande una expedición. Sabemos que el Sr. Valay no solamente ofrece dirigir la exploración, sino que ofrece contribuir con cien pesos para los gastos necesarios. Nuestro amigo don Policarpo Valenzuela ha ofrecido, según sabemos, dar por su parte doscientos pesos, de manera que si el gobierno quiere aprovechar estas ofertas, poco tiene que poner para habilitar una expedición que explore dichas ruinas, recoja todas las antigüedades que se encuentren i calque todas las inscripciones. Tal vez estos monumentos den alguna luz sobre la historia de los aborígenes; i por lo mismo, es necesario recojerlos i estudiarlos.—[El Observador de Tabasco.]

MONJAS.—En un monasterio de los Estados Unidos que se encuentra en Georgetown, han profesado, una hija del ministro prusiano Berth Hessold, una hija del general Scott, i una descendiente de un hijo del.

LA HIDROFOBIA.—La hidrofobia es sin duda un mal terrible, pero no incurable. Hace poco tiempo un habitante de Londres, fué mordido por un perro rabioso i sufrió grandes paroxismos. El médico que lo asistió le administró hidrato cloral en dosis de veinte gramos; i al tomar la tercera dosis el paciente ya estaba mucho mejor, i despues de la cuarta pudo conciliar el sueño. A pesar de esto, el médico continuó dándole el remedio, solamente a mayores intervalos. El segundo día del ataque, el paciente sufría violentas contorsiones del rostro i de los brazos, cuando dormía, pero eran aliviados con la aplicación interna de hidrato-cloral que el médico continuó dándole por cuatro días consecutivos, juntamente con sopas de carne fresca i de cernejo i alimentos simples. En cinco días el enfermo habia tomado por todo 660 gramos del remedio, pero quedó radicalmente curado.

Esto es el primer caso en que hemos oido decir de que alguien haya sido curado de la mordedura de un perro rabioso, i es ciertamente im-

portante la adquisición que con ello ha conseguido la ciencia.

Recientemente según unas tablas estadísticas publicadas por el gobierno francés, en cuatro años i medio 329 personas fueron mordidas en Francia por perros rabiosos. De ellas sólo 81 víctimas del sexo femenino.

La hidrofobia se presenta lo mismo en verano que en invierno, no obstante la creencia general de que ocurre mucho más en los meses calientes.

ALCOHOL FISIOLOGICO DE LA ORINA HUMANA.—Sabido es que la putrefacción de la orina produce alcohol; pero el doctor Béchamp ha probado que tambien hai alcohol en la orina de personas sistemáticamente privadas de bebidas alcohólicas.

En tales condiciones, i añadiendo crosoto para impedir la fermentación, se ha encontrado alcohol bastante para poderlo inflamar. El autor cree que el hígado produce fisiológicamente alcohol.—(De la Tribuna médica.)

CRONICA LOCAL.

Defunciones.— Día 7.

- José Arcadio, adulto. Manuel Elvador, párvulo. José Joaquín Terranova, de 70 años. Juc de Dios Suárez, de 10 días. Ignacio Pérez, de 30 años. Margarita Briones, de 30 años.

Día 8. Serafin Sánchez, de 30 años. Ramona Puçona, de 40 años.

Día 9. Manuel Ruano, de 55 años. Miguel de los Santos Murillo, párvulo. Isabel María Sandoval, de 1 día. Evaristo Nodera, de 30 años. José Manuel Vázquez, de 21 años. José Eojeno, de 20 años. Bárbara Almeida, de 25 años.

Día 10. Ubaldina Ribadeneira, párvula. Soledad Vargas, de 30 años. Cármen Rodríguez, de 20 años.

Los males de constipacion.—El residuo de los alimentos recibidos en el estómago debe ser regularmente despedido, o inevitablemente le seguirá una enfermedad. Si no se toman medidas para aliviar la presión sobre la organización vital, ocasionada por la aglomeración de cruda materia indigesta en el estómago i abdomen, la constipacion empeora, i las consecuencias más dolorosas i peligrosas se pueden esperar.

En los casos de que las piloras vejetales azucaradas de Bristol son de suma utilidad. Las dos sustancias vejetales—podofíllas i leptandrina, de las cuales son en gran parte compuestas causan la bilis, el aperitivo de la naturaleza, a correr activamente, i al mismo tiempo dan tono i regularidad al estómago i los intestinos por la operación de otros ingredientes. De este modo se cura el estreñimiento completo, i permanentemente.

444.

¡¡¡ Ya Llegaron!!! LOS ALHAJEROS PEARLE I MORRICE, Con un lindísimo surtido de alhajas proplamente para el país, compuesto de GUARDAPLORES, ANILLOS, ARETES, RELOJES, LEONTIMAS, CADENAS, PAREDEDORES, LAPIEROS DE ORO, ETC. ETC. ETC.

Solo de paso por algunos días. Calle del Nuevo de Octubre, bajo la casa de la Sra. Dª Ignaa A. de Asvedo. Guayaquil, Junio 8 de 1874. 1.067-A.

"La Económica"

El remeño abonar desde esta fecha sobre las cantidades de dinero que se entreguen en depósito por particulares, 6 1/2 interes anual a la vista. 10 " " " 6 meses 12 " " " 1 año 16 " " " 2 años 20 " " " 3 años 24 " " " 4 años 28 " " " 5 años 32 " " "

Guayaquil, Mayo 8 de 1874. EL JERENTE.

Venta.

Para los efectos del artículo 682 del código civil se pone en conocimiento del público que el Sr. D. Juan J. Casal ha vendido al Sr. D. José Rogelio dos solares sitos en el barrio del Astillero de esta ciudad, según consta de escritura pública clorgada ante el escribano Antonio Darío Maldonado, 1.066-3.

Sucesion.

El juzgado 2º municipal de este canton por auto de fe del presente ha declarado abierta la sucesion a los bienes de la difunta señora Josefa Cabanilla.

Lo que se pone en conocimiento del público, citándose a los interesados i acreedores. Guayaquil, Julio 8 de 1874. A LOS SEÑORES ACCIONISTAS de "La Económica", No habiendo tenido lugar, por falta de quorum, la junta general convocada para el 5 de esta mes, el director ha resuelto se haga nueva convocatoria para el próximo 10, en cuya fecha quedará legalmente formada la junta con los socios que concurrieron, de acuerdo con los Estatutos.

En sala de la gerencia, a la una de la tarde. Guayaquil, Julio 7 de 1874. J. P. INTRIAGO, Jervente.

el contrario, vejeta en terreno fresco, i ademas se le abriga con árboles grandes de otra familia, el fruto será grande, igual i de bello aspecto. En órden al sabor i demás propiedades, está admitido que las diferencias que se notan dependen, como queda dicho, del terreno, clima i beneficio.

El café es originario de la Arabia Felix, donde se pretende que fué un pastor quien descubrió sus propiedades, observando que su rebaño saltaba alegremente de los pastos donde habia muchos de estos arbustos, cuyas hojas comian con avidéz. La sustancia del café, extraída por infusión, fué conocida en Francia el año de 1669. Los diarios de aquel tiempo dijeron que el ministro del rei Luis XIV, Hugues Leone, invitado a la casa del embajador turco, tomó en ella una bebida llamada "café"; despues recibió el nombre de café.

Sin embargo, hai el convencimiento de que, durante el reinado de Luis XIII, se vendia en el pequeño Châtelet, de Paris, la decoccion de café con el nombre de "cahove o cahoves." Es bien probable que no fuése esta venta en gran cantidad ni de mucha duración. En 1644, algunos viajeros introdujeron esta bebida en Marsella, adonde, de regreso del Levante, trajeron con el café una hermosa colección de tazas de porcelana i otros muchos utensilios de los usados en Turquía para el servicio del café, como tambien "Hennés" i muselinas bordadas de oro, plata o seda.

El primer uso que del café se hizo en Marsella, no pasó de un cierto número de individuos que habia adoptado las costumbres orientales. El café se introdujo por segunda vez en 1657, por otros viajeros venidos de Oriente. Hacia el año de 1660, muchos peregrinos de Marsella que habian permanecido en Egipto en Turquía mucho tiempo, i contraído el hábito de beber café, queriendo continuar gozando de sus ventajas, trajeron a su regreso del Levante grandes cantidades que distribuyeron entre muchos individuos; de suerte que en corto tiempo se hizo muy común en Marsella, primero entre los negociantes de mar, i en seguida entre otros muchos. Pronto pasó a Lyon, donde hizo progresos considerables.

En el año 1669, Soliman Aga, nombrado embajador en la corte de Luis XIV por el sultán Mahomet IV, trajo a Paris gran cantidad de café, del que ofrecia, según la costumbre de su país, a todas las personas de la corte i de la ciudad que lo visitaban; i de esta manera tomaron los parisienses gusto por el café, unos por los buenos efectos que de él experimentaban, i otros seducidos por los elogios que oían a los turcos. Hicose de moda la bebida, i despues de la partida de Soliman Aga, continuó generalizándose, de manera que los mercaderes de Lyon i Marsella hicieron venir de todos los puntos del Levante embarcaciones cargadas de café.

De Moka, el café fué trasplantado a Batavia, i de allí a Surinam i Cayena, donde los franceses cultivan desde el año de 1722.

En 1714, el burgomaestre de Amsterdam, que habia hecho traer algunos pies de café, envió uno a Luis XIV, el que, cuidado en el "jardín de plantas" dió frutos i nuevas plantas. El capitán Déclieux, en 1728, fué encargado de llevar a la isla de Martinica dos arbustos que se reproducen en el mejor suceso; i de esta isla se propagó el café por todo el archipiélago de las Antillas. Sin embargo, se asegura que desde 1715 se habia importado a la isla de Santo Domingo.

Las sociedades médicas del mundo han encontrado en la bebida del café propiedades benéficas para la conservación de la salud del hombre, i recientemente ha aparecido en los diarios de medicina de Paris un artículo, diciendo que se acaba de comprobar una nueva propiedad de la decoccion del fruto del café.

Dase como un hecho, que muchas tazas de café puro, administradas de media hora en media hora, bastan para obtener la reducción de las hernas, citándose en dichos diarios muchos casos de curacion por medio de tan agradable bebida.

La Abeyta médica dice: "En el siglo pasado se consideraba la bebida del café como veneno, al que podia el hombre acostumbrarse en ciertos límites; pero que no por ello dejaba de ser constantemente nociva. Ahora veinte o cuarenta años se lo consideraba como peligroso excitante, produciendo desórden en nuestros órganos. En el día es un tónico por excelencia, aplicándose ya como bebida alimenticia, ya como medicamento. Su aplicación para neutralizar las influencias depresivas, combatir las epidemias, i restablecer la energía en nuestros órganos cuando se encuentran abatidos, es de una eficacia incuestionable."

Una taza de café, que tiene cierta apariencia de lujo i superioridad en la alimentación, economiza ciertos gastos en enfermedades que previene en una superioridad tan útil como necesaria. En fin, si la propiedad del café para curar las estorbaciones lrenarias recientes, resultare un remedio consumado, dicha infusión habrá agregado a sus títulos higiénicos uno de terapéuticos de los más importantes, i será un medicamento heroico, pues podrá curar una de las lesiones esternas más peligrosas, i evitar una de las más graves operaciones de la cirugía. Ni Procopio ni Voltaire pudieron prever el destino de esta bebida que fueron tan aficionados.

Agreguemos que el uso diario de una o dos tazas de café puro produce el saludable efecto de usar con inmoderacion ataca el estómago, los pulmones i la cabeza (Bourgoin d'Orli).

(Continuar.)